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致交通事務委員會主席及各立法會議員：
 
本人反對實施「過境私家車一次性特別配額試驗計劃」，理由如下：
 

1.      此項計劃關乎香港長遠的城市及交通配套規劃，涉及重大公眾利益，然而政
府在與粵方政府簽訂協議及商討實施細節時，完全沒有諮詢香港市民，實在不恰當
亦不合理。有政府官員指政府並不是完全沒有就此計劃提出諮詢，但所謂「諮詢」
也只是簽訂合作協議之後的事。諮詢是應該在簽訂協議前進行！

 
2.      目前香港境內的汽車數目已過多，令香港不少道路在繁忙時段極為擠塞。香
港政府亦應已了解這問題的嚴重性，故財政司長才會在去年(2011年)財政報告中建
議大幅調高私家車首次登記稅15%，另亦增加了車輛牌照年費、駕駛執照費及汽油
稅等，希望可以減慢私家車增長數目，紓緩交通擠塞問題。但現在香港政府竟擬讓
內地人直接駕車到香港旅遊，這豈不是與政府希望紓緩香港交通擠塞的初衷背道而
馳？運輸及房屋局雖指出在此項措施下，內地車輛並不是可以自由出入香港，可以
進出香港的內地車數目會有限制(500輛)，但這實在與香港政府擬控制香港路面車
輛數目的大前提自相矛盾，內地車多一輛也嫌太多。何況每天500輛，最多可留港
七天，那即每天可有最多3500輛內地自駕遊汽車在香港境內行走！故請政府不要再
以甚麼「便民措施」為此計劃開脫。此計劃絕不「便民」，反而只會加劇香港交通
擠塞問題。

 
3.      香港政府多次解釋此計劃分兩個階段，第一階段為香港人駕駛北上，第二階
段為內地人駕駛到港，而第二階段仍未有實施時間表。然而，本人認為所謂「第二
階段仍未有實施時間表」似為拖延說法，因此為雙向合作協議，豈可實施第一階段
而擱置第二階段？如真的如此行，那就是香港佔了內地的便宜，香港失信於內地
了。另外，香港政府亦推說計劃第二階段初期只會給予少量內地私家車配額(500輛
) ，但政府沒有斷然否定此限額將來會否提高，實令人擔心香港政府會否在將來自
行調高內地私家車到港自駕遊的配額。

 
4.      容許內地私家車到港自駕遊，勢必加劇香港整體的空氣污染程度。香港空氣
污問題一向嚴重，已廣為市民、環境學者、環保團體及醫學界詬病。香港政府不但
未積極處理此問題 (遲遲不肯更新空氣指標)，現在更擬為香港引入新的污染源頭。
車輛排放的廢氣，一直是香港其中一個主要的空氣污染源頭，而內地私家車，正正
會排放比香港私家車更污濁的廢氣。內地的汽車燃油含硫量遠高於香港，而內地汽
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車的廢氣排放標準，亦比香港車低15倍。讓這些內地汽車駛至本港，將進一步令香
港空氣質素惡化，危害香港人的健康。

 
5.      此計劃令人擔心以後香港的道路安全問題。內地駕駛文化一直廣為人詬病，
這源於他們不重視交通規則 (例如視紅燈為無物) ，也源自內地交通法制跟香港不
相同。在內地不用考試而獲得車牌的情況相當普遍，左右軚的交通制式差異亦容易
導致車禍。而且，內地第三者保險保額較低，輾死人的賠償往往較撞傷人更少，故
有「撞傷不如輾死」的交通事故潛規則。在此情況下，香港政府卻未曾詳細交待香
港執法人員能否妥善處理涉內地人自駕遊的交通意外，並如何進行跨境偵查。香港
政府亦未能指出，如何保證香港人在涉及內地汽車的交通意外中，可得到公平合理
的待遇與賠償。

 
6.      另外，近日有報章指出，有政黨(民建聯)的中常委在兩年前已經開始從事中
港自駕遊生意，並且在取態上支持粵港自駕遊計劃。本人認為該政黨已有涉及利益
衝突的嫌疑，令香港本來廉潔的社會蒙上污點。

 
7.      近兩個月，已有大批香港市民表態反對粵港自駕遊計劃，希望香港政府可以
擱置此項計劃。2月19日已有逾千名香港市民遊行，要求香港政府可以擱置計劃；
另多個政黨(包括新民主同盟和公民黨等) 亦已收集了數以萬計香港市民的簽名，要
求政府停止實施此計劃。作為一個負責任的政府，應聆聽民意，從善如流。若香港
政府還想挽回一點點已日漸衰落的管治威信，應立刻順應民意，擱置粵港自駕遊計
劃。

 
因此，本人促請香港政府，應徹底擱置實施「過境私家車一次性特別配額試驗計
劃」。如擬實施，亦應該進行合理時間的公開諮詢，並為諮詢作廣泛宣傳。香港政府
應在得到廣泛的香港市民認同後才落實計劃。
 
香港市民
吳芷欣




